

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA * AVISOS Y NOTICIAS

España 1 25
Extranjero (Unión Postal) 2 50
Número suelto 5 cts
Id. atrasado 10

Sugestiones y lecturas

Hacia un Ideal

Funeftísima resulta la actitud de ciertas clases pseudo-conservadoras, que cortan por lo sano y niegan el problema nacional, por comodidad, por cobardía, por egoísmo, por cortadía de alcances. Confiando el orden fecundo, nacido del funcionamiento moral y orgánico de todas las energías sociales, con la rigidez inmóvil de los catalépticos, con el mutismo del terror. Para ellas se escribió el conocido elogio del avestruz perseguido, que esconde la cabeza en la arena: no ven, y piensan no ser vistas; no distinguen a sus perseguidores, y piensan no ser de ellos alcanzadas. Subvierten los términos de la escuela conservadora y juzgan que no es lo fundamental y sustantivo lo que merece ser conservado, sino lo actual, sólo por serlo: un abuso una corruptela, un estado del posesorio «favorable», el usufructo del presente, la misma iniquidad. La cuestión es consolidar todo lo establecido, sin exigirle otro título de legitimidad. Lo malo entra en mayor escala que lo bueno en la esfera de semejante consolidación. Este espíritu escéptico y *bon vivant*, por temor a la revuelta abandona causas elevadas y nobles, mientras con dientes y uñas defiende una práctica viciada ó un privilegio abominable. Carecerá de bríos para hacer, por ejemplo, que prevalezca una ley como la del descanso dominical ó la prohibición de toros en domingo, y los tendrá con exceso para mantener a flote la esquisita y pingüe habilidad del estampillado; no encontrará dignas de amparo y conservación instituciones honradamente arraigadas y vivas: el régimen foral en las Vascongadas, el derecho propio en Cataluña, la Universidad autónoma en todos lados, y, en cambio, cultivará como preciosa planta de estufa el sistema de oligarquía y cacicazgo, principal alimento de las corrientes revolucionarias y de los impulsos centrifugos.

De este modo abandona la defensa de la tradición verdadera para consolidar una pseudo tradición reciente, inhumoral y superpuesta. Más que del árbol de la nación, cuida de las adherencias y de las colonias parasitarias que se han alojado en su tronco y en sus raíces. Por temor al desorden defiende el falso orden; so pretexto del peligro que entrañan las crisis y los períodos águos prolonga la cronicidad y la infección. No le importa la salud ni la misma vida de la sociedad: no le importa más que el *statu quo*, porque cabalga á las mil maravillas en este machito. Niega, no menos que pudiera hacerlo un bosquiman ó un quichúa, la influencia decisiva de las ideas en la marcha del mundo. Tiene verdadera *ideofobia*. Para ese rutinismo todo se mueve al acaso ó por imperio del garrote. Sus acucias se pasan la vida negando lo que ha de ocurrir, burlándose de todo agurrio, relegando al desprecio todo patriótico aviso, maldiciendo del talento sincero y honrado, apedreando el barómetro que anuncia la próxima tempestad.

Mirad á esos doctrinarios «conduciéndose siempre cual si en el mejor de los mundos viviéramos; tomando á bromá, la víspera de la caída, el que pudiere caer de cabeza el trono secular de Don Isidro II; estimando imposible, el día antes de la declaración, el que los norteamericanos nos declarasen la guerra; juzgando vano el pensamiento de perder, no ya Cuba, todas las colonias, la mañana del propio día en que se perdieron por la tarde; riéndose ahora, en estos mismos instantes, de los crujidos que delatan el cuarteamiento del edificio. Nada hay de que no hiciesen bafa; todo lo han negado y todo les sorprende después como un caso fortuito é imprevisible. Más de cincuenta años hace que una sorda y lejana trepidación intelectual venía anunciando en Cataluña el trastorno de la antigua estética política. ¡Cosas de poéticas y es crítico-zuelos! Así como por obra de incomprendidos alzamientos geológicos aparece una isla á flor de agua, de las profundidades del espíritu colectivo ha surgido aquí una nueva literatura. En vano la historia nos enseña que esas apariciones nunca ocurren en balde; que no son cosas sin origen, enlace ni consecuencias. Pues esos quietistas vulgares se enojan de hombros y sonríen con la tranquila suficiencia del que se pasa de listo. ¡Cuatro melendones! Aparecen los primeros chispazos de la explosión política. ¡Cuatro gatos!

El espíritu de todo un pueblo entra en honda fermentación; el observador probo contempla cómo se multiplican los periódicos, las asociaciones, las iniciativas, las escuelas, las propagandas, los orfeones en una red inmensa y en una diversificación ubíqua y omnilateral; quiere saber cómo pensará la generación que sube; interroga al adolescente, al niño, á la señorita; halla por doquier la granazón y el fruto de aquellas desdenadas semillas poéticas; la zozobra le embarga; ve la promesa sin desconocer el peligro; teme al entusiasmo excesivo que puede desbordarse al impulso de la ajena ignorancia ó de la infame

provocación. Pero el quietista no se espanta de nada. Es impermeable; y continúa negando, tejiendo nuevos «quid-procums», deslizándose nuevos «equivocos» y malas inteligencias para mañana, suministrando fatales errores de hecho al sociólogo ó al estadista que incurran en la debilidad de guiarse por el hilo de tales Ariadnas. Apelan á una de sus fórmulas de costumbre y resuelven de plano el asunto. No hay que preocuparse. ¡Agitación circunstancial! De esta suerte, toda previsión y enmienda son imposibles, ni es dado hacer otra política que la miserable de ir tirando.

¡Recuerdan mis lectores la parábola parisiense del fiacre vacío? Por si la desconocieran allá va. Discurren por la avenida interminable, vehículos de toda condición dispuestos en dos hileras: la de los que van hacia abajo, la de los que vienen hacia arriba. Allí el automóvil de una ambulancia sanitaria, el furgón de correos, el cupé del médico agobiado de visitas, el ómnibus que corre á la estación, el carramatón cargado de paquetes. Todos llevan una dirección, una misma velocidad, un objetivo que cumplir en la economía circulatoria de la gran urbe. Mas, he aquí que un fiacre vacío, con el «ese alquila» levantado, se interpola en la línea, á caza de un cliente. El interés del auriga consiste en ir despacio, en observar á los peatones y en ofrecerles sus servicios esperando la ocasión. Y he aquí que el fiacre vacío obstruye el paso á los que van, llenos, á alguna parte y deben llegar á tiempo. El cochero canta en dulce aburrimento, el caballero anda á pulso de tortuga y el fiacre se balancea, acompañado, con lentitud desesperante, para la cola de carruajes de toda especie que vienen detrás y que se pierden en las últimas lejanías de la inmensa arteria, como un rosario del cual surge una línea de puños amenazadores y un ronquido de cólera é indignación.

Así también esa tendencia falsamente conservadora se interpone en mitad del camino, no como un contrapeso, ni como un regulador, ni como un dique, sino como rémora y obstáculo perpetuamente opuestos á la actividad animosa y resuelta. Es el fiacre vacío, que no corre ni deja correr. Es la obra muerta que quita agilidad al buque, impide toda maniobra oportuna y pone en grave aprieto al piloto. Ella, mucho más que las intranquicias demagógicas, ha impedido que tomase cuerpo una reforma inaplazable y ha frustrado los conatos é intentos á medida que se insinuaban. Combinándose con los partidos gubernamentales, obrando en sentido opuesto á las inteligencias directoras, predominando contra las minorías bien dispuestas, enroscándose al organismo oficial como las serpientes á Laocoon, ofiética y ahoga, imposibilita el movimiento y corta la respiración. Es la bala de plomo, la formidable bala de plomo, atada á los pies del estadista y del reformador: la que desnucó á Silveira; la que acabará por hundir á Maura, ó por esterilizarle y vulgarizarle, que es lo mismo.

Diciéndose ordenada y conservadora es la negación del instinto vital y restaurador. No levanta el apósto para no dejar al descubierto la podredumbre: con tal de que no la vean ojos humanos, que dure y se extienda. Es todo lo contrario de aquel ideal evolutivo y purificador acariciado por Balmes; lo contrario de aquella evolución continua, abortivo intable de las revoluciones periódicas. Esa parte de la hueste está en radical é íntima discrepancia de espíritu con los caudillos á los cuales finge absoluto acatamiento exterior. Se adhiere á ellos tan estrechamente que el abrazo acaba en asfixia; so pretexto de rodearlos y aclamarlos, impideles avanzar y los retiene prisioneros de su sistemática inercia. Todo se lo perdona, incluso que tengan precioso talento, incluso que sean «intelectuales», mientras lo guardan para sí mismos en potencia y no lo convierten en «actuación» ni lo ensayan sobre la realidad viva. Con tal concurso, en tal ambiente, asistidos de tan capciosa ayuda como pueden «sacar á flote la fórmula durante algunos años por todos suspirada y admitida, de la «revolución desde arriba»? Se trata, pues, de un pleito provisionalmente sobredado y cuya reapertura será muy difícil de conseguir.

Miguel S. OLIVER.

(De La Vanguardia)

DE LA VIDA

Azorin en Mallorca

Siento profunda lástima por los que tardan en la cama. ¿Habeis madrugado alguna vez en un pueblito de la montaña? El sol claro, acaricia las copas de los árboles y al resbalar sobre los azulejos del campanario le arranca reflejos brillantes: los pájaros revolotean traviosos; las flores saturan la atmósfera con sus más penetrantes perfumes; todo invita á vivir, sin luchas que perturben, fatiguen, abramen.

Azorin, traza nervioso sobre las

menuda; escribe sus impresiones para A. B. C. Interrumpe la labor un desayuno espléndido preparado por nuestro Mecenaz Juan Sureda.

Asistimos más tarde á misa en la Cartuja, desde uno de los sillones de los hijos de San Bruno, y en la misa nos enteramos de que comienza el septenario de la fiesta.

Otra vez á Ca'n Mosseny cumpliendo la palabra ofrecida.

—Venimos, le digo á Maura, en acto de despedida y para impresionar un cliché.

—¿Para qué más fotografías? —me contesta—ya nos co oocen... la instantánea se adelanta á la negativa cortés.

Maura habla con calor; Azorin escucha y asiente.

La conversación es íntima; no habla con el periodista.

Mientras sigue hablando saludo á sus hermanos que pasan el día en Ca'n Mosseny, y me entero que lo del accidente del revólver es uno de tantos canards que se acogen con sobrada ligereza. El Diputado por Mallorca no salió en coche el día que se supone ocurrido el accidente ni tiene costumbre de usar arma alguna.

Abandonamos Valldemosa; el sol cae á plomo sobre nuestras espaldas; Azorin admira nuevamente el bosque de Miramar; recorremos el museo de Trinidad tantas veces visitado; nos detenemos en «Son Marroig» por recomendación expresa de Maura; aparecen á nuestros ojos las salas encantadas que enloquecieron á Mir con sus transparencias ideales, y llegamos á Deyá con sus huertos de lozanos frutales que le envuelven en una ola de verdura, mientras trepa travesía por la ladera hasta la cúspide donde se asienta su iglesia.

¿Por qué no se restaura su campanario? Su aspecto mucho le quita la elegancia de su antigua torreclilla.

Un esfuerzo y á restaurarlo.

Azorin confiesa que hasta aquel momento lo que más le agradó fué Deyá. «Este Deyá es admirable» —me dice— mientras traza breves notas en unas cuartillas.

Nos detenemos unos momentos en Lluch Alcari para saludar á Juñer: allí está el artista luchando meses, años, en labor tenaz; en su pequeña casa se ven muchas macetas y flores; nos enseña un cuadro abocetado que se me antoja una hermosa obra en la que se armonizan la verdad y la fantasía del poeta.

Artistas que recorreis esa vía de belleza, no paiseis sin deteneros en Lluch Alcari. En aquella enarcadura de la sierra se refugió la vieja Mallorca, esa Mallorca que borra con la esponja de sus gustos exóticos, híbridos, una sociedad sin alma.

Allí estan los viejos patios blanqueados; los hogares deancha campana con cenefa de platos y escudellas; las perchas con ristas de planchas, los cenachos, las herramientas de labor y los palillos que en día de fiesta repiquetean alegres ses fadrines.

¡Qué agradable retiró para vivir soñando, sin sobresaltos...!

Atalayamos Sóller desde lo alto del puerto: á lo lejos destaca su silueta blanca que retulge con el sol de las doce, la torre de Biniaraix, y á la izquierda, medio oculto por frutales y plantas trepadoras el casal de Benibasi que evoca tantos y tan gratos recuerdos: á nuestros pies el camp de S'euja esmeraldeño, poblado de casitas alegres.

El pueblo con su aspecto limpio de urbe moderna, llama poderosamente la atención de «Azorin» y de nuevo toma notas.

Nos espera en su casa Jerónimo Estades: prodiga, derrocha frases atentas, galantes, y nos sirve una comida mallorquina que nos sabe á gloria.

A los postres nos acompañan el Alcalde, el Juez municipal, Pedro Antonio Ripoll, Pedro Alcover, Torres y el corresponsal de LA ALMUDAINA.

Son viejos amigos con los que luché pro Sóller hace un cuarto de siglo. Falta uno: la muerte arrebató al que no hubiera faltado á los postres y estrechado la mano de «Azorin», falta Andrés Pastor, á quien profesé cariño fraternal.

Me invade una gran tristeza; es la primera vez que visito Sóller y no puedo abrazarle.

Su alegría se alontana y mis labios se pliegan para dedicar una oración á mi amigo del alma.

Andrés GORZUELO.

CLINICA DENTAL

Miguel Torres, (odontólogo)

Desde el día 13 de Agosto ha quedado instalado el despacho en la calle de Yederos, 22, (esquina á la plaza del Mercado).

CRÓNICAS MENUDAS

«Azorin» en el Borne

Hemos visto á «Azorin» y no tiene nada de particular. No es «Azorin» el que no tiene nada de particular, sino el que nosotros le hayamos visto.

Fué un éxito para los organizadores. El público correspondió. «Azorin» en el Borne fué un número agradable, interesante, atractivo.

Las señoritas, curiosas, intrigadas, cuchichean al pasar frente á él.

—Este es «Azorin». Mirale, mirale.

—Dios mío! Sin bigote, todo rapado.

—¡Y qué joven! Parece un inglés. Yo que me le figuraba un señorette maduro, con su barba, con sus lentes, con su paraguas rojo.

—Pero ¿es cierto que tiene un paraguas rojo? No seas cándidas.

Los pollos se preguntan:—¿No has visto á «Azorin». Esta allí, ven, es aquel que no lleva pelo en la cara, que está al lado de Torrendell. ¿Lo ves, lo ves?

Y pasan en grupos de tres ó cuatro por frente al pequeño filósofo, y vuelven á pasar más cerca para verle mejor y hasta alguno se atreve á decir algo, inventando un pretexto, á Torrendell, para aproximarse á «Azorin» para examinarle *vis á vis* para inventar su indumentaria, para tocarle casi.

Y allí está «Azorin» «Azorin» está sentado, «Azorin» debe estar algo aburrido, el aburrimiento de «Azorin» debe ser un vago aburrimiento.

Y Torrendell cumple su papel con toda la gravedad que el caso requiere. A penas respira. Lleva á «Azorin», al gran «Azorin».

Y va engreído, orgulloso, satisfecho como un empresario á quien el espectáculo que ha traído marcha.

«Azorin» saca nuestro monóculo, digo su monóculo y á través del cristal su retina recoge las imágenes de mujeres jóvenes y esbeltas que van pasando y que miran avidamente á «Azorin», el cual debe experimentar una vaga necesidad de marcharse, porque se va, se va del Borne, y le abandona, le deja.

Y entonces experimentamos (yo, ¿eh?) una vaga sensación de tristeza, y esta vaga sensación de tristeza empieza á convertirse en profunda melancolía que invade nuestro espíritu, porque «Azorin» se ha ido.

Y ya el Borne, antes alegre, animado, rebosante de formas y colores armoniosos, agradables, tenues, nos parece ahora, triste, monótono, aburrido.

Y nos duele un poco nuestra cabeza.

E. O.

La huelga de Bilbao

Las fuerzas vivas.—La entrevista de anoche.

San Sebastián 25.—En el salón de la planta baja del hotel du Palais se ha celebrado la entrevista entre el general López Domínguez y los comisionados representantes de las fuerzas vivas de Bilbao.

Habló en primer término el presidente de la Diputación provincial, señor Urquijo, atacando duramente al gobernador civil, en forma enérgica.

Arremetió después contra los periódicos, calificándolos de miserables, diciendo que las declaraciones del gobernador hechas á los corresponsales eran ofensivas, no sólo para el presidente de la Diputación, sino para esta misma, puesto que aquél no es sino su mandatario.

Como las palabras del señor Urquijo fueran acogidas con demostraciones de aprobación por parte de sus compañeros, el general López Domínguez se puso en pie y con gran energía le hizo presente que él les oía en silencio y respetuosamente, y lo mismo debían hacer los demás, aunque no fuera más que por el respeto y consideración debidos al jefe del Gobierno.

Expuso también el señor Urquijo el proceso de la huelga, consignando el esfuerzo del ministro de Marina para lograr una avenencia, esfuerzo malogrado por las declaraciones atribuidas al ministro de la Gobernación, cuando ya los patronos habían hecho algunas concesiones, pues los obreros, envalentados, rechazaron el arreglo.

Se extendió en dilatadas consideraciones, protestando de los artículos de los periódicos de Madrid, que defendían á los obreros y atacaban á los patronos como culpables de la huelga por su intrasigencia, y reclamó el señor Urquijo que se esclareciese si el ministro ha hecho ó no las manifestaciones de referencia.

Terminó pidiendo que el gobernador de Vizcaya haga público que la Diputación no ha originado la huelga y que se respete el derecho á trabajar por parte de los patronos y por parte de los obreros no conformes con la huelga.

La respuesta del general López Domínguez fué muy breve.

Respecto al gobernador civil de Vizcaya, dijo que formaría juicio cuando pueda formarlo; pero que mientras tanto, sólo merece respecto aquella autoridad como lo merece la Diputación provincial.

En cuanto á los cargos hechos al

ministro de la Gobernación, atribuyéndole frases que no quería calificar.

—Esto no ha podido decirlo el ministro—dijo.—Aquí tengo dos telegramas, en uno de los cuales me dice que sus ocupaciones son tantas que casi no ve á los periodistas y que no ha hecho semejantes manifestaciones.

La Prensa—añadió—es completamente libre, y yo no puedo evitar que publique sueltos violentos para determinadas personas ó entidades.

En cuanto al segundo telegrama del señor Dávila, dice:

—No sólo no he hecho esas manifestaciones, sino que, mediante despachos, he excitado á la Diputación provincial, á las entidades mineras, á las Sociedades y á los patronos para que hicieran lo posible para solucionar la huelga.

El señor Urquijo interrumpió al general López Domínguez, diciendo que en Bilbao no se había recibido ningún despacho en ese sentido.

«Esas entidades patronales deben estar satisfechas de mis manifestaciones. ¿Quiénes no lo está?»

«En el público también hay algunos interesados en no solucionar el conflicto; pero el Gobierno está dispuesto á mantener el orden, cueste lo que cueste.»

El general López Domínguez terminó afirmando á los que le oían para que justifiquen que él ha opinado que esas declaraciones han sido falsamente atribuidas al señor Dávila, que no las ha hecho.

Comunicó después las instrucciones que lleva á Bilbao el general Zappino y afirmóles que tuvieran confianza en el presidente del Consejo.

El señor Urquijo habló nuevamente para manifestar que los comisionados marchaban satisfechos de las declaraciones que acababan de oír.

Los comisionados huelguistas

San Sebastián 26.—Los concejales señores Carretero y Villarreal vinieron desde Bilbao acompañando á los comisionados de los mineros huelguistas.

A las diez de la noche fueron recibidos por el presidente del Consejo.

Los comisionados le expusieron las pretensiones formuladas por los huelguistas, y justificaron la imposibilidad de que la jornada continuase siendo la de once horas.

Añadieron que excediendo de nueve horas el aumento propuesto para pago de las extraordinarias, y terminaron pidiendo la libertad de los detenidos con motivo de los últimos sucesos.

El general López Domínguez les contestó dándoles á conocer las instrucciones que lleva el general Zappino y recomendándoles que acudieran á él, prometiendo, por su parte, gestionar el arreglo con el más decidido empeño.

Asimismo les ofreció que los detenidos por faltas leves quedarían en libertad.

Los comisionados van á Bilbao muy esperanzados con las palabras del jefe del Gobierno.

EN RUSIA

El atentado contra Stolypin

Paris.—San Peterburgo.—Durante la recepción que se estaba celebrando en la residencia campestre de M. Stolypine, ha habido una explosión.

Circula el rumor que M. Stolypine ha sido asesinado.

Resulta difícil fijar por el momento el número de víctimas causadas por la explosión producida en la morada del jefe del gobierno, porque los cadáveres están reducidos á fragmentos. Solo se sabe que su numero es muy considerable, lo que se explica teniendo en cuenta que se estaba celebrando la recepción que daba M. Stolypine semanalmente.

Con motivo de ese atentado, han llegado refuerzos de tropa.

La población se halla excitadísima, recorriendo en masa las calles próximas al lugar de la catástrofe.

Los embajadores de las potencias se han apresurado á reiterar á M. Stolypine la expresión de su simpatía.

Del atentado contra el jefe del gobierno ruso han resultado 40 víctimas entre muertos y heridos.

Entre los primeros se encuentran un hijo de Stolypine, de tres años de edad y entre los segundos, su hijo menor que presenta cortadas las piernas.

Entre los muertos figuran asimismo el general Samiatin, secretario particular del jefe del gobierno.

El coronel Stein, jefe de policía de la Duma, ha manifestado que un individuo en traje de oficial penetró en el gabinete de trabajo de M. Stolypine, lanzando una bomba contra el tabique que mediaba entre el despacho y las habitaciones particulares del ministro.

El criminal quedó hecho pedazos. El edificio resultó en gran parte destruido, iniciándose un incendio que hizo necesaria la intervención de los bomberos.

Segun informes oficiales cuatro individuos llegaron en coche á la finca del jefe del gobierno. Dos de ellos vestían de paisano y los otros dos llevaban uniforme militar extranjero.

Los cuatro individuos penetraron en la antecámara, llevando uno de los supuestos militares el casco en una mano sin duda para ocultar la máquina explosiva.

Esta cayó al suelo estallando en el acto y matando al general Samiatin, secretario de M. Stolypine; al chambelán Rozonin, que quedó decapitado, al autor de la explosión, á sus compañeros y á otras muchas personas.

Una hija de M. Stolypine, de quince años de edad que se hallaba en el piso superior, quedó con las piernas destrozadas, y un niño de corta edad hijo asimismo del presidente del Consejo, resultó con una pierna cortada.

También murió el cochero que había conducido á los criminales, quedando destruido el coche salvándose los caballos.

El príncipe Chatshovskoi; que se hallaba en su aposento contiguo á la antecámara, resultó herido. El portero quedó materialmente pulverizado.

Segun otra versión, M. Stolypine recibió algunas contusiones.

Entre los muertos en la explosión ocurrida en la casa de M. Stolypine se cuentan el general Kvostoff, ex gobernador de Penza, y M. Davidoff, chambelán de la Corte. Hay 20 muertos y otros tantos heridos.

Se conocen nuevos pormenores que rectifican los primeros referentes al atentado cometido en el domicilio del jefe del gobierno.

Los criminales llegaron en coche descubiertos y, después de hacer inscribir sus nombres, los criados se negaron á facilitarles la entrada. Aquellos quisieron penetrar en el local á viva fuerza y, durante la lucha que sostuvieron, uno de ellos, que vestía uniforme de gendarme, dejó caer la bomba, que estalló produciendo una detonación espantosa. Gran parte de la residencia del presidente del Consejo quedó destruida.

M. Stolypine no sufrió daño alguno. Su hija, que sufrió heridas en las piernas, y su hijo, fueron transportados al hospital.

Los autores del crimen eran tres y todos murieron en el acto. Otro individuo que les acompañaba fué detenido.

Entre los muertos hay M. Krovostov, individuo del Consejo de ministros; el príncipe Nakoschdye, capitán de la gendarmería, y M. Verodoff, agente de policía.

Quedaron heridas varias personas que prestaban servicio en la morada del presidente, además de sufrir también heridas dos empleados en un ministerio y un general de artillería.

Los bomberos han empezado á remover los escombros.

Los ministros de Hacienda, Guerra y Marina, los grandes duques y el cuerpo diplomático han visitado á M. Stolypine.

El estado del hijo de M. Stolypine, que se decía había muerto, mejoró á primera hora de la mañana.

Su hija pasó tranquilamente la noche, siendo su estado normal. Los médicos decidieron por la tarde que la amputación era necesaria.

La Emperatriz pidió noticias de los hijos de M. Stolypine.

Fueron trasladados al hospital 24 cadáveres y 28 heridos, de los cuales seis murieron.

Cuatro de los heridos, á quienes se les supone cómplices del atentado, fueron transportados desde el hospital á la cárcel.

M. Stolypine regresó á San Setersburgo en coche, escoltado por numerosas fuerzas de policía montada.

Los diarios liberales y radicales deplozan este nuevo crimen político, considerándolo como una nueva prueba material de la impotencia absoluta del régimen represivo para librar á Rusia de la anarquía. Aconsejan al gobierno que se una á la nación y convoque á la Duma.

Los periódicos llamados reaccionarios recomiendan la unión para combatir el anarquismo.

Segun un telegrama que ha recibido la *Petite République*, de origen inglés, M. Stolypine se encuentra herido gravemente.

El atentado contra M. Stolypine ha causado profunda impresión. Se considera este acto como un crimen anarquista; puesto que ninguna consideración política lo puede justificar.

San Peterburgo.—Hase averiguado que los asesinos vinieron de Moscú por Varsovia, habiendo asistido á la ópera antes de dirigirse á casa de M. Stolypine.

El principal autor del atentado parecía tener 25 años de edad y llevaba, bajo el uniforme, que seguramente acababa de estrenar, una blusa de obrero muy sucia.

La autoridad judicial ha interrogado al oficial de la reserva que hace algunos días denunció á M. Stolypine el atentado que se preparaba contra él, siendo desatendido por el jefe del gobierno.

Uno de los secretarios particulares de Stolypine ha hecho la siguiente narración de la escena del atentado: «Hoy estaba encargado de recibir las personas que solicitaban ver al ministro para formular alguna petición.

Como siempre, el vestíbulo estaba lleno de gente.

Hacia las tres de la tarde vi llegar un

landó muy sucio, ocupado por tres individuos que llevaban uniforme de gendarmes y acompañaban a un paisano.

Entraron en el primer salón, contiguo al gabinete del ministro, y tomaron asiento.

Pocos momentos después, el que iba de paisano se levantó y lanzó su bomba.

Se oyó una espantosa explosión. La muralla fué derribada y se desplomó el primer piso de la villa.

Quedó literalmente cegado por la polvareda, ahogado por los gases y magullado por las piedras que sobre mí llovían.

Mile. Stolypine y su hermano, que se hallaban en el primer piso, cayeron entre los escombros del techo.

M. Stolypine se precipitó fuera del gabinete y se encontró ante su hija, horriblemente herida.

El general Samiatine, que trabajaba con el ministro, quedó con la cabeza cortada.

M. Stolypine fué herido en la cabeza por un voluminoso tintero que saltó por el aire.

Estaban hablando con un chambelán del emperador cuando ocurrió la explosión.

Tuvo que pasar por encima de ocho cadáveres para huir.

El salón donde ha sido lanzada la bomba es precisamente el mismo que los ministros utilizan durante el verano para celebrar sus consejos de Gabinete.

M. Stolypine y su señora fueron llevados a un yate, que los condujo, a lo largo del Neva, hasta su palacio del ministerio del Interior, en el canal Fontanka.

Stolypine se halla como atontado. No sabe lo que le pasa ni contesta a las preguntas que se le dirigen.

los materiales que se emplean en las obras de la Comandancia de ingenieros de esta plaza.

Servicios prestados por la guardia civil: La de Puigpuent, Selva é Inca han denunciado a varios sujetos por infracción a la ley de caza.

—La de Son Servera ha detenido a un sujeto autor del hurto de 124 higos chumbos.

Anoche a cosa de las ocho fué curado en la casa de socorro un muchacho de unos once años, que mientras estaba jugueteando en una máquina del horno de la calle Mayor se magulló uno de los dedos de la mano izquierda.

Dicho individuo se llama Bartolomé Llodrà y tiene su domicilio en la calle de Sombrereros, al que tué acompañado una vez practicada la cura conveniente.

El Teniente de Alcalde señor Sampol impuso ayer una multa de cinco pesetas al condutor de un carro, que iba a escape por el interior de la ciudad, negándose a obedecer las indicaciones de un individuo de la guardia municipal.

Anoche fueron detenidos por la guardia municipal dos muchachos por travesuras cometidas en la vía pública molestando a los vecinos.

Notas municipales

Entre los asuntos puestos a la orden del día para ser discutidos en la sesión ordinaria que debe celebrarse hoy 4, las doce el Ayuntamiento de esta ciudad figuran los siguientes:

- 1.º Acta de la sesión ordinaria anterior.
2.º Acta de la sesión extraordinaria última.
3.º Cuentas.
4.º Sorteo para cubrir vacantes de vocales asociados.
5.º Dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía proponiendo la devolución de la fianza al contratista de la limpieza de mingitorios del año 1905.
6.º Carta de varios naufragos mallorquines del vapor Sirio.
7.º Solicitud de doña Catalina Reynés pidiendo el traspaso del nicho de su propiedad número 70 izquierda a favor de doña María García a quien se le ha cedido.
8.º Otra de don Bartolomé Morey pidiendo el id. de la sepultura de su propiedad a nombre de don Francisco Carrió y Genovard a quien se le ha cedido.
9.º Dictamen de la Comisión de Fomento sobre adquisición de una casa donde trasladar las escuelas de niños y niñas del Hostalet d'en Canellas.
10.º Otro id. id. baja en el padrón de vecinos de esta ciudad de doña Juana Palou de Comasema por traslado de su domicilio a Barcelona.
11.º Otro id. id. proponiendo que el tema y premio ofrecido por el Ayuntamiento a lo «Rat Penats» no adjudicado en los juegos florales de este año sea continuado en los carteles de los del año 1907.
12.º Permisos de obras en el ensanche.
13.º Concesión de permisos para construcción de tajeas y otras obras particulares.
14.º Dictamen de la Comisión de Hacienda presentando el presupuesto de la cárcel para el año 1907.
15.º Otro id. id. referente a la petición de la Institución consultorio de nichos de pecho y gota de leche.
16.º El señor Alcalde transcribe a la Corporación el ruego de los cocheros de punto de la plaza de Jesús solicitando la reforma del reglamento de carruajes en lo referente a dicha parada.

Audiencia

Causa por lesiones

Como anunciamos ayer por la mañana se celebró en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Bartolomé y Andrés Amengual Coll y Juan Vaquer acusados del delito de lesiones.

Sólo se sentaron en el banquillo el primero y último de dichos procesados por haber fallecido el Andrés.

Representó el ministerio público el Abogado Fiscal sustituto don Manuel Fiol.

La defensa del Amengual corrió a cargo del abogado don Fernando Pou y la del Vaquer a cargo del Abogado don Miguel Frau.

La concurrencia al acto era bastante numerosa.

Abierto el juicio se procedió al examen del procesado Bartolomé Amengual, quien dijo que a cosa de la una de la tarde del día 8 de Septiembre último estando con su hermano Andrés y su sobrino Andrés Amengual Torrens en una taberna de la calle de la Harina se presentó el otro procesado acompañado de un tal Palmer quienes disputaron acerca de la práctica de cierto individuo sobre otro en la construcción de un pozo; quien en la discusión el Vaquer vertió ciertas frases que resultaron molestas para el Amengual Torrens llegando a las manos este y el Vaquer; que pocos momentos después vió que su hermano Andrés reñía con el Vaquer y para separarles se acercó a ellos recibiendo un golpe con el puño del Vaquer con el que sufrió la fractura de una costilla.

Negó que él tomara parte directa en la disputa y que sólo intervino para calmar los ánimos.

Juan Vaquer.—Afirmó que quien

promovió las disputas fué el Andrés Amengual Torrens, quien le dió un fuerte empujón derribándolo; que una vez en el suelo fué agredido por los de la familia Amengual poniendo fin a la reyerta don Rafael Riutord; que cuando se dirigía a su casa y a unos veinte metros de la taberna fué de nuevo agredido por los hermanos Amengual sujetándole el Bartolomé al tiempo que el Andrés le daba una cuchillada en el vientre; que intencionadamente no dió golpe alguno, pero si pudo sin intención y para defenderse dar un golpe a Bartolomé, que el Jorge Palmer corrió en su auxilio pero al llegar fué también agredido por el Andrés dándole otra cuchillada.

Negó que profiriera frase alguna insultante al Andrés Amengual Torrens.

Añadió que se promovió gran tumulto siendo muchos los que levantaron sillas y pegaron.

Jorge Palmer.—Dijo que el día de autos intervino en una rina ocurrida en la calle de Baulló; que fué a una taberna de la calle de la Harina con el Vaquer; que en esta taberna se produjo una disputa entre los hermanos Amengual y el Vaquer, llegando a pegarse; que se presentó don Rafael Riutord quien puso fin a la contienda; que mientras continuaba hablando con el señor Riutord oyó al Vaquer que decía: «hay me han muerto», que se volvió y vió al Bartolomé Amengual que sujetaba a su compañero por las piernas mientras el Andrés le daba un golpe con un cuchillo; que corrió en auxilio de su compañero siendo también agredido por el Andrés Amengual.

José Bonnin.—Dijo que oyó cuando el Vaquer pronunció ciertas frases insultantes promoviendo fuerte disputa que degeneró en riña; que no presencié cuando fué agredido el Vaquer.

Andrés Amengual Torrens.—Rifirió el hecho como su tío Bartolomé añadiendo que él fué agredido por el Vaquer que le produjo una pequeña herida en la cabeza; que su tío Bartolomé no intervino en la disputa y que no vió cuando fué agredido el Vaquer.

Las defensas aportaron varios testigos que no hicieron luz alguna en el asunto.

Terminado el periodo de las pruebas las partes mantuvieron sus conclusiones provisionales.

El Fiscal dijo que de las declaraciones de los propios procesados resultaba probado que el día de autos ocurrió una disputa en la calle de Baulló de esta ciudad y que en ella tomaron parte Elreca y los procesados y prueba de ello era que ambos habían resultado heridos.

Apreció en favor del Vaquer la atenuante de haber obrado en legítima defensa; pidiendo para cada uno de los procesados la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor pago de costas y accesorias.

La defensa del Amengual sostuvo que éste no intervino para nada en la cuestión siendo un mero espectador, recibiendo una agresión del Vaquer cuando intentó poner fin a la reyerta.

La defensa del Vaquer sostuvo que su defendido no intentó agredir al Bartolomé Amengual y aun así hubiera obrado en legítima defensa, pues probado estaba que fué agredido con alcovios por el Andrés Amengual y su hermano Bartolomé.

Que por lo tanto debía ser absuelto libremente su defendido, declarando las costas de oficio.

El señor Presidente declaró concluso el juicio para sentencia.

Un suceso misterioso

Era en las primeras horas de la madrugada de ayer cuando la vecina de la casa número 13 de la calle de Puigdorfa salió a la calle en demanda de auxilio.

Acudieron inmediatamente a presentarse el guardia municipal de punto en la plaza del Mercado y el guardia particular nocturno de la calle de San Nicolás encontrando a todos los individuos de la casa levantados y el marido que presentaba varias quemaduras en la cara.

Manifestaron que mientras estaban descansando, el marido se vió de súbito entre las llamas de un pañuelo ó trapo al que habían prendido fuego los ladrones.

Me levanté, dije, encontrando que las puertas estaban abiertas y también los cajones de una cómoda y esparcidos por el suelo las ropas.

Lo particular del caso es que aseguraba el referido dueño que la puerta había quedado cerrada con llave y sujeta por una barra de hierro que impedía pudiera ser abierta desde fuera.

Aseguraba que le habían sido sustraídas cincuenta y cinco pesetas de la cómoda, producto de la venta de billetes de la lotería Nacional a que se dedica la esposa del dueño, y diez pesetas que guardaba en un armario.

Se registró la puerta y una ventana, no encontrando huella alguna que indicase que la casa había sido asaltada.

Dicho sujeto fué acompañado a la casa de socorro donde fué curado.

Ferías y fiestas

en Manacor

Manacor trata este año de hacer revivir en sus fiestas que celebra anualmente en el mes de Septiembre aquel esplendor y lucimiento que tuvieron con motivo de la Exposición de 1897, que les dió gran realce y atractivo.

Quiere que ogaño como entonces la ciudad se vea animada por millares de forasteros; y al efecto trabaja sin descanso para confeccionar un programa de ferias y fiestas que congrege en el

próximo mes en Manacor a distinguidas familias de Palma y a los feriantes y curiosos de los pueblos, por lo que se espera que la concurrencia será mucha.

A dicho objeto, se convocó a una gran reunión en el Ayuntamiento a los elementos de valla de la población, quedando nombrada una Junta Organizadora que al éxito y brillantez de los festejos dedicará sus esfuerzos.

Entre los números del futuro programa figurará, además del concurso de bandas de música que ya anunciamos y al que sabemos concurrirá la Banda de la Misericordia, entre otras de Palma, una tómbola para la que se recolectan ya objetos y que promete dar excelente resultado, como número agradable y productivo.

También se prepara una gran cabalgata alegórica, en la cual estarán representadas la Agricultura, la Industria, el Comercio y las Bellas Artes.

La comisión de Propaganda está formada por el diputado provincial señor Lliteras y los corresponsales de los periódicos de Palma que allí los tienen.

El señor Alcalde se ha servido honrar a nuestro Director invitándole personalmente a dichos festejos, atención que le agradecemos.

Trabaje con entusiasmo la Junta que la materia se presta a tener éxito feliz, que dé a Manacor honra y provecho.

Comisión provincial

Sesión de ayer

Se abrió a las once y media, bajo la presidencia de don Francisco Socias y con asistencia de los señores Lliteras, Aguiló y Morales, dándose lectura al acta de la anterior, que fué aprobada.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Rafael Torres y otros dos concejales del Ayuntamiento de Valldemosa en alzada del acuerdo del Ayuntamiento de aquella villa, por el que declaró cese el cargo de depositario de fondos municipales, quejándose al propio tiempo de haber encontrado cerrada la casa consistorial en algunos días en que el Ayuntamiento debía celebrar sesión; y después de discutido el asunto se acordó que quedaría por ocho días sobre la mesa a fin de poder comprobar los documentos unidos al recurso con los hechos expuestos por los recurrentes.

Se dió cuenta de un expediente promovido por un recurso interpuesto por don Baltasar Covas, Calafell, vecino de Andraitx contra un acuerdo del Ayuntamiento de aquella villa, por el que reconoció a don Mateo Alemany y Bosch el derecho de cerrar una finca de su propiedad en la parte que linda con el camino de Son Corso; y resultando que si bien la pared de cerramiento se ha construido fuera de la alineación aprobada, el señor Alemany se ha limitado a cerrar su propiedad de cuyo derecho no puede ser desposeído según el decreto de Cortes de 8 de Junio de 1813, toda vez que la parte de su finca que ha de pasar a formar parte de la vía pública no ha sido adquirida todavía por el Ayuntamiento, si bien para levantar dicha pared debió solicitar y obtener previamente la autorización municipal; se acordó informar al señor Gobernador de la provincia que la Comisión Provincial entendié que procede desestimar el recurso, debiendo subsanarse la omisión cometida dejando de solicitar el permiso para construir la pared de cerramiento que ha motivado el recurso.

Se dió cuenta de una comunicación del señor Gobernador de la provincia acompañando una instancia que le ha sido presentada por don Gabriel Moya para que sea unida al expediente promovido por un recurso que ha interpuesto contra un acuerdo del Ayuntamiento de Palma por el que concedió permiso a don Antonio Piña y Porteza para efectuar ciertas obras en una casa de la Plaza de Mercedal; y resultando que en la sesión anterior celebrada por la Comisión Provincial el día 25 del corriente se acordó informar al señor Gobernador que procede desestimar el recurso de don Gabriel Moya, no pudiendo en consecuencia apreciarse ahora los hechos expuestos por el recurrente referentes al asunto que ha sido ya resuelto, se acordó unir dicha solicitud al expediente de su referencia para que el señor Gobernador de la provincia pueda tenerla presente al dictar su resolución.

Se dió cuenta del acta de la subasta celebrada el 21 del corriente para contratar el arrendamiento del Teatro Principal de esta ciudad por dos años, y no habiéndose producido reclamación alguna durante los cinco días siguientes, en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 20 de la instrucción de 24 de Enero de 1905 se acordó declarar la validez de dicha subasta y adjudicar definitivamente el remate a favor de don José García Cardell como más beneficioso postor.

Se acordó remitir al Alcalde de Sineu el proyecto de alineación y rasantes de uno de los lados de la Plaza del mercado de aquella villa, formada por el arquitecto de provincia, a fin de que el Ayuntamiento en uso de sus atribuciones pueda resolver lo que entienda procedente.

Se dió cuenta de dos autos dictados uno por el Juzgado de 1.ª instancia del distrito de la Catedral de esta ciudad y el otro por el Juzgado de Manacor por los que se ha decretado la reclusión definitiva de dos alienados, acordándose remitirlos al Dr. del Hospital para que tengan debido cumplimiento las providencias que en los mismos se prescriben.

En vista de los expedientes instruidos se acordó la reclusión provisional

de dos alienados domiciliados en Palma.

Se dió cuenta de dos comunicaciones del Dr. de la Inclusa de Ibiza participando que el Ayuntamiento de San José ha ingresado en la Caja de aquel establecimiento la cantidad de 1.500 pesetas y el de Ibiza la de 51620 pesetas acordándose que las cartas de pago justificativas de dicho ingreso pasen a la contaduría para que formalice las correspondientes operaciones de entrada y salida de caudales.

Se enteró la Comisión de los estados del movimiento de acogidos en el Hospital y en la Casa de Misericordia de esta ciudad.

Se acordó el pago de cuatro cuentas por obras ejecutadas por administración en los edificios provinciales.

Accediendo a lo solicitado por el Director de la Banda de la Casa de Misericordia se acordó concederle la autorización necesaria para que esta pueda tomar parte en el concurso de bandas que debe celebrarse en Manacor.

Habiendo manifestado el señor Aguiló, que al verificarse las obras de reparación de los escudados de la Inclusa se ha puesto de manifiesto la necesidad de sustituir por otros varios maderos de la cubiersa, se acordó encargar al arquitecto de provincia presente el oportuno proyecto de dicha reparación.

También se acordó encargar a dicho funcionario presente con urgencia el proyecto de reparación y consolidación de los techos del Consulado de Mar que se hallan en estado de ruina acompañando el presupuesto de dicha obra para que en su vista pueda acordarse si debe adjudicarse su construcción en pública subasta, o si debe ejecutarse por administración.

Y se levantó la sesión.

TURISMO

El Tolosa

A las primeras horas de la tarde del lunes llegó a nuestro puerto amarrado junto al espigón el yate de recreo Tolosa.

Va aparejado de balandro, su desplazamiento es de 8 toneladas y navega al mando del capitán propietario Mr. Georges V. Huggins, enarbolando la bandera inglesa.

Salió el 30 de Junio de Cowes habiendo visitado el 4 de Julio Brest, el 10 del mismo mes Corema el 12 Vigo el 15 Peniche (Portugal) el 23 Cádiz, el 27 Sevilla, el 3 de Agosto Tánger, el 11 Gibraltar el 15 Almería el 18 Cartagena; el 19 Alicante, procediendo de Valencia donde llegó el 23 del mismo mes.

Notas del Mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer.

Procedente de Barcelona llegó a las cinco de la mañana el vapor correo Miramar siendo portador de la correspondencia, carga y 80 pasajeros.

El sábado último fué subido al dique de Barcelona para ser limpiado el vapor correo Isla de Menorca.

El laud Bartolito, llegó por la mañana, procedente de Barcelona en 7 días de navegación, con cargamento de salado.

Procedente de Cullera, con cargamento de arroz y otros efectos, entró el laud San Antonio.

Para Barcelona salió a la hora de itinerario el vapor Belver, llevándose la correspondencia, carga y buen número de pasajeros.

Hoy al medio día saldrá para Alicante é Ibiza el vapor Belver.

CULTOS

Para hoy

Jubiléo de Cuarenta Horas

Continúan en Sta. Clara dedicadas a la Degollación del Bautista: Exposición a las siete; a las diez Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Luis Casas, S. J.; al anochecer, Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En S. Juan, fiesta en honor de la Degollación del Bautista: A las diez y media Misa mayor solemne con sermón.

Visita a la Corte de María

En Sta. Catalina de Sena a Ntra. Sra. del Tránsito. (Privilegiada.)

Para mañana

Jubiléo de Cuarenta Horas

Concluyen en Sta. Clara dedicadas a la Degollación del Bautista: Exposición a las siete, a las diez Misa mayor; al anochecer Rosario, meditación, estación, Te Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En S. Miguel, a las cinco y media, se dará principio a la novena de Ntra. Sra. de la Salud con meditación, durante una misa; repitiéndose a las once con música durante dos misas; y a las siete de la tarde con mayor solemnidad, exposición del Santísimo y sermón por el Dr. D. Juan González y Hernández Pbro., continuando a las mismas horas en los días consecutivos.

En la Merced; al anochecer, se cantarán solemnes Completas en preparación a la fiesta de S. Ramón Nonato.

En el Oratorio de la Misericordia, a las seis, durante una misa empezará la novena de la Virgen su Titular.

En Ntra. Sra. de la Salud (Terreno), al anochecer, se dará principio a la solemne novena que consagran a la Virgen de la Salud, los moradores de aquel caserío, siendo el orador el R. P. Superior de la Residencia de Capuchinos de Palma. La misma novena se rezará también a las siete de la mañana, durante una misa.

En el Oratorio de la Bonanova, al anochecer, empezará la novena dedicada a la Virgen su Titular con meditación y cánticos, nuevas composiciones del Mtro. D. Andrés Torrens.

Visita a la Corte de María

En el Socorro a Ntra. Sra. de la Consolación.

Santoral

Hoy.—La Degollación de San Juan Bautista.

Mañana.—Santa Rosa de Lima virgen y san Pelayo mártir.

ESTADÍSTICA

Nacimientos

Del 21 al 22 de Agosto.—Varones 5.—Hembras 6.

Matrimonios

Día 23.—Don Gabriel Pujol Verjer con doña Antonia Tous Amengual.

Día 24.—Don Miguel Garau Ballesster con doña Antonia Estarellas Fleixas.

Día 25.—Don Sebastian Medina Mas con doña Margarita Sureda Pallicer, don Juan Jaume Morey con doña Maria Jaume Sanchez.

Defunciones

Día 23.—Bernard Vicens Ripoll, 66 años casado, c. de la Fabrica, tuberculosis pulmonar.—Gertudis Aguiló Roselló 78 años soltera, c. Botones, tuberculosis.—Magdalena Nicolau Pol, 71 años, viuda, p. Constitución, diabetes.—Maria Concepción Maruri Calzada, 35 años soltera, Convento del Sagrado Corazon catarro bacilar.

Día 24.—Antonia Balaguer Noguera, 14 meses, c. Socorro, sarampión.—Antonio Aguiló y Miro, 41 años, casado, Hospital tuberculosis.

Día 25.—Bartolomé Munar Ramón, 18 meses, Término, infección intestinal.—Maria Rebasas Dols, 62 años, viuda, c. 25, lesión orgánica del corazón.—Catalina Palmer Alemany, 86 años, viuda c. S. Magin, inacción.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Firma regia

Madrid 27 a las 22:15

Se han firmado por S. M. los decretos admitiendo la dimisión del Gobernador de Lérida, don Salvador Aragón y nombrando para sustituirle al señor Rodríguez Arellano.

También fueron sometidos a la regia firma algunos decretos decidiendo competencias y otro disponiendo que el personal del cuerpo eclesiástico del Ejército se les señale un sueldo igual al que disfrutaban sus similares de Guerra.

Y por último otros decretos sobre concesión de honores y cartas reales.

Un ruego al señor García Prieto.—Una jira.—Obsequio a los marinos chilenos.

Madrid 27 a las 22:15

San Sebastián.—El presidente de la Diputación ha pedido al ministro de Fomento, señor García Prieto, que active el despacho del expediente instruido referente a la construcción del rompeolas.

El ministro prometió atender dicho ruego.

El señor García Prieto ha sido obsequiado por las autoridades y amigos, con una jira a Pasajes.

En el club náutico se ha dado un espléndido lunch a los marineros chilenos.

Llegada de Navarrorreverter.—Obsequio a los Reyes.—Concierto.—Ovaciones.

Madrid 27 a las 22:30

San Sebastián.—Ha llegado a dicha población el ministro de Hacienda señor Navarrorreverter, esperándole en la estación el ministro de Estado señor Gullón.

El pueblo de San Sebastián regalará a los Reyes una vajilla de plata construida en España.

Los Reyes asistieron al concierto dado en el Gran Casino, siendo ovacionados por la inmensa concurrencia congregada en el local.

A la salida de SS. MM. se repitieron las ovaciones.

La insurrección de Cuba Amnistía.

Madrid 27 a las 23

Telegramas de la Habana atribuyen al gobierno de Estrada Palma la intención de dictar una amnistía para los insurrectos con condición precisa é indispensable que estos depongán las armas.

Créese que esta medida es el puente para que los revolucionarios pasen a la legalidad.

Oficialmente se desmiente que haya sido capturado por las tropas del Gobierno el jefe revolucionario Carlos Menéndez.

La viruela en Pueblo Nuevo — Pidiendo socorros.

Madrid 27 á las 23:20
Telegrafían de Pueblo Nuevo que el vecindario está alarmadísimo á causa del grandioso incremento que ha tomado la enfermedad de la viruela.

El alcalde está pidiendo constantemente socorros para evitar la propagación de la epidemia.

Lleven muchas censuras, pues aún no se han recibido los socorros pedidos al ministro de la Gobernación.

Se trabaja para contener se extienda la viruela, pero los medios del vecindario son escasos y limitados.

El pueblo necesita una verdadera higienización, la falta de cuidado es el principal elemento que ayuda á la propagación de la viruela.

Visita del Rey á un buque chileno.

Madrid 27 á las 23:25
23:25

San Sebastián.—El Rey don Alfonso embarcó á bordo del escampavía *Guipuzcoana* dirigiéndose al buque de guerra chileno *General Baquedano* que se encuentra aquí fondeado desde que el Rey regresó de Londres.

El viaje del Rey tenía por objeto visitar dicho buque.

Al poner el pié S. M. en la cubierta del *General Baquedano* los cañones hicieron las salvas de ordenanza.

La tripulación dió vivas á nuestro monarca.

A bordo fué recibido por el ministro de Chile en España y la oficialidad del buque.

Don Alfonso recorrió las dependencias del buque enterándose detalladamente de los instrumentos de á bordo.

Después la oficialidad obsequió á don Alfonso con un espléndido lunch.

Brindo don Alfonso con la copa de Champany por Chile y elogió en su brindis también á los marineros chilenos por su destreza en el manejo de las armas y de las maniobras.

Al abandonar el Rey el crucero se repitieron los honores y los vivas.

Concediendo un aumento á los mineros.

Madrid 28 á las 1
Telegramas de Bilbao dan cuenta de que el *Círculo Minero*, sociedad de patronos, celebró anoche una reunión acordándose trabajar en las mismas concediendo un veinte y cinco por ciento de aumento á los obreros que podrán disfrutar desde mañana mismo, pero que no tendrán quienes no se entiendan directamente con los patronos.

Una circular de Romanones sobre terminación de sumarios.

Madrid 28 á las 1
El ministro de Gracia y Justicia, conde de Romanones, dirigirá una circular á los fiscales advirtiéndoles que en el plazo improrrogable de dos meses se terminen todos los sumarios de toda clase de delitos incoados hasta hoy.

Romanones ha ordenado que de dicha Real orden se pase copia á todos los demás ministros.

El *Círculo Minero* al general Zappino.

Madrid 28 á las 1:20
Bilbao.—Una comisión del *Círculo Minero* ha visitado el capitán general Sr. Zappino para comunicarle los acuerdos tomados.

El general prometió garantizar la libertad del trabajo, por tanto, los obreros que se avengan á trabajar con el aumento señalado podrán empezar mañana el trabajo. Este se inaugurará mañana en las minas de Bilbao.

Pasado mañana se reanudará este trabajo en las minas restantes.

Por consiguiente, desde mañana se cree que la huelga presentará otro cariz, entrando los huelguistas al trabajo.

La Real orden de Romanones derogando la de Vadillo.

Madrid 28 á las 1:20
Por último ha llegado á conocerse la traida y llevada Real orden del Conde de Romanones sobre matrimonios civiles, derogando la que dictó el marqués de Vadillo y que tantos comentarios ha ocasionado desde el anuncio de su publicación.

He podido obtener una copia de dicha Real orden, en la que el conde de Romanones pone varios considerandos para demostrar que los artículos 42, 86 y 89 del Código no exigen la declaración confesional, la cual conforme con el espíritu que anima la constitución dispone que no se exija de quienes pretenden casarse civilmente declaración alguna relativa á la religión que profesen ni otros requisitos que los que taxativamente dispone la ley.

Mitín sobre la huelga de Bilbao.

Madrid 28 á las 1:30
En el teatro de Variedades se ha celebrado el anunciado mitín socialista para tratar de los sucesos desarrollados en Bilbao con motivo de la huelga general.

El teatro estaba lleno. Hablaron Pablo Iglesias, Largo, Caballero y Navajos.

Estos en sus discursos protestaron de cómo se han desarrollado los sucesos, y del derramamiento de sangre de los obreros, censurando por este motivo, á las autoridades que lo han consentido.

Ensalzaron á los obreros por su conducta observada en el mantenimiento de sus peticiones.

En el mitín reinó el orden.

La huelga en Santander. — Se extiende.

Madrid 28 á las 1:45
Santander.—La huelga continúa, agravándose en vez de mejorar.

El paro se extiende á otros oficios.

También remedan á los huelguistas, los mineros de Castro Urdiales y de Setares.

Las autoridades han ordenado la reconcentración de las tropas para estar prevenidos á fin de no consentir se altere el orden.

Un crimen en Ceuta.

Madrid 28 á las 1:45
Telegrafían de Ceuta que ha sido asesinado el director del penal.

Su cadáver apareció en la vía pública.

El autor del crimen ha sido un presidiario.

Ignóranse los motivos del crimen.

Una víctima por equivocación.

Madrid 28 á las 3:00
San Petersburgo.—En Peteroff los revolucionarios quisieron ayer que otra víctima cayese á los golpes de sus armas.

Querían asesinar á Trepoff, pero el encargado de ejecutar la sentencia, dirigió por equivocación sus armas contra el general Strool que tiene gran parecido con Trepoff.

No pudo consumar su intento.

No hay amnistía en Cuba.

Madrid 28 á las 3:00
Habana.—El gobierno se ha enterado del rumor circulado de que Estrada Palma quería dictar una amnistía general para los sublevados.

Inmediatamente ha negado que exista tal propósito por considerarlo innecesario.

«El Imparcial» en el duelo con el señor Urquijo.

Madrid 28 á las 10:30
El Imparcial de hoy publica una carta de los padres del señor Lopez Ballesteros señores Martos y Figueroa en la que explican la conducta del presidente de la Diputación Sr. Urquijo negán-

dose éste á batirse con el director de *El Imparcial*.

Esta ha calificado con dureza la conducta del señor Urquijo, significando sus respetos á la Diputación de Vizcaya.

Los Reyes á Bilbao.

Madrid 28 á las 10:50
San Sebastián.—Se asegura que los Reyes irán á Bilbao el día 30 de los corrientes á bordo del yate *Giralda*, para cuyo día habrá terminado la huelga, si bien el viaje no está todavía definitivamente acordado.

Petición de los huelguistas de Santander.

Madrid 28 á las 11
Santander.—Los huelguistas se han reunido y han acordado las bases que han expuesto á los patronos y de las que han dado noticia á las autoridades.

Piden lo mismo que los huelguistas de Bilbao.

Para reanudar el trabajo quieren la jornada de nueve horas y un 50 por ciento en los extraordinarios.

Calculan que el número de huelguistas pasan de seis mil.

Los dueños de las minas de Orconeda han anunciado que suspenden el trabajo con motivo de la huelga.

Junoy y Lerroux.

Madrid 28 á las 11
Barcelona.—El diputado republicano de la Solidaridad Sr. Junoy ha publicado en *La Publicidad* un artículo de tonos vivísimos contra el diputado republicano antisolidario Sr. Lerroux.

Dicho artículo es comentadísimo, después de la carta que *El Progreso* periódico de Lerroux, publica fingiendo haberla recibido del Sr. Junoy.

Como salió el asesino del Director del Penal de Ceuta. — Los anarquistas.

Madrid 28 á las 11
Ceuta.—Se ha descubierto un escape en el presidio, por el que algunas habitaciones de este se comunicaban con el cuartel de las Heras.

Supónese que por este escape salió el autor del asesinato del director del Penal.

Se sabe que dicho asesinato fué tramado por los condenados anarquistas que purgan condena en dicho penal.

El autor del asesinato fué designado por sorteo.

El atentado contra Stolypine. — El domicilio de los autores.

Madrid 28 á las 11
San Petersburgo.—Tras activas é incansables gestiones de la policía se ha descubierto el domicilio de los autores del atentado contra el jefe del gobierno ruso M. Stolypin.

Contra lo que se había dicho que este resultó ileso, ahora se afirma y sostiene que está herido de gravedad.

Intento de robo.

Madrid 28 á las 11
Telegrafían de Tánger que los partidarios del Maghzen han intentado robar buena partida de ganado que estaba custodiado en el campo del pretendiente el Roghi y que este tenía destinado para sus tropas.

El campamento se levanta á orillas del Muluya.

Tranquilidad en Bilbao — La huelga en Santander.

Madrid 28 á las 13.
Según un telegrama oficial, continúa la tranquilidad en Bilbao, no habiéndose registrado ningún nuevo incidente digno de mencionarse.

En Santander continúa en el mismo estado la huelga, apesar de las gestiones que se vienen practicando para solucionarlas.

Se han tomado enérgicas medidas para asegurar el orden público.

La escuadra en Bilbao.

Madrid 28 á las 13
La escuadra permanecerá en Bilbao durante el estado anormal por que atraviesa la población.

S. M. el Rey, según se dice, era á Bilbao dado caso que se celebren las anunciadas regatas.

Todo depende del resultado que tenga la solución de la huelga actual.

Conferencias. — La epidemia variolosa en Pueblo Nuevo.

Madrid 28 á las 13
El ministro de Marina señor Aivarado, ha conferenciado con su colega de Gobernación, señor Dávila respecto al estado actual de la huelga y de las conferencias celebradas por aquel con los patronos y obreros.

El señor Bejarano ha conferenciado con el Sr. Dávila respecto de la epidemia variolosa en Pueblo Nuevo (Córdoba) tratando de las medidas que son indispensables para combatirlas.

Hoy se envían socorros y vacunas.

La huelga de Bilbao. — Impresiones optimistas de Alvarado.

Madrid 28 á las 13
El ministro de Marina, señor Alvarado, se muestra optimista respecto á la pronta solución de la huelga.

Esta terminará á virtud de los contratos anteriores que tenían celebrados los patronos y obreros, volviendo éstos á reanudar los trabajos.

Exposición Universal en Barcelona.

Madrid 28 á las 11:30
Telegrafían de Barcelona que entre los elementos y antipatías importantes reinan alientos y esperanzas para celebrar otra Exposición Universal en el año 1910.

En vista del entusiasmo reinante puede considerarse como un hecho su celebración.

Alvarado y la huelga de Bilbao.

Madrid 28 á las 13:30
El ministro de marina señor Alvarado al hablar con los periodistas sobre la huelga de Bilbao ha mostrado su agrado por la prensa por su campaña sobre dicha huelga.

Ha manifestado que la solución no la consiguió por intransigencia de los obreros y de los patronos.

Mencheta

Clorosis Se cura con las píldoras regeneradoras Vaquer.

Los médicos y odontólogos diariamente prescriben el AGUA OXIGENADA, que prepara el conocido farmacéutico de Palma J. Sureda Lliteras.

PUPILOS

Se admiten algunos para vivir como en familia en la casa número 7, primer piso de la calle de la Merced.

COLEGIO DE SAN FRANCISCO DE ASIS

Calle de San Miguel, 3, (junto á la Plaza Mayor)

Primera enseñanza, elemental y superior.

Teneduría de libros, por partida doble, aplicada á diferentes ramos.

Calculos mercantiles, procedimientos rápidos y racionales.

Estudios prácticos del francés é inglés.

Horas de despacho: de 9 á 1 mañana y de 4 á 6 tarde.—Juan B. Mayol.

30 PSETAS SEMANALES

pueden ganar hombres y mujeres trabajando en su casa por su cuenta ó mia, artículo novedad, fácil invento, admirable y nunca visto. Remitiendo 30 céntimos en sellos de franqueo se reciben franco domicilio, muestras ó instrucciones. Escribir á J. A. Jordá, Plaza San Miguel, 1, B, Barcelona.

EL PALUDISMO

Se cura con el uso de los mosquiteros y las telas apropiadas para los bastidores de puertas y ventanas conforme recomienda el Dr. Carrió.

Especialidad en los Almacenes San José Brondo esquina Borne

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores El acreditado vapor

ISLEÑO saldrá el próximo sábado día 1.º de Septiembre, á medio día, directamente para

MARSELLA admitiendo pasajeros y carga, para dicho punto. Se despacha en las oficinas de la ISLEÑA MARITIMA

Nota.—Todos los jueves á las 5 de la tarde sale vapor de la misma Compañía para ARGEL, regresando los sábados.

Últimas noticias Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Bolsa. — Cotizaciones

Madrid 28 á las 16:30
Interior contado 81'60
Interior fin de mes 00'00
Amortizable, 5 p. 100'10
Banco de España 000'00
Compañía Tabacalera 396'00
Francos 11'25
Libras 28'00
Exterior 96'45

Viaje del general March. — Maniobras militares.

Madrid 28 á las 16:45
Barcelona.—Ha salido para Marsella el general March.

Las maniobras militares se efectuarán en la segunda quincena de Septiembre próximo en las estribaciones de los Pirineos, entre las cuencas del Segre y del Ter, siendo dirigidas por el capitán general de la Región, señor Linares.

Carta comentada. — Censuras á Lerroux. — Entre republicanos. — Próximo conflicto.

Madrid 28 á las 16:45
Barcelona.—Ha sido comentadísima la carta suscrita por el señor Junoy publicada en el diario *La Publicidad*, declarándose ferviente partidario de la solidaridad catalana, y censurando la actitud de Lerroux en este asunto.

Se cree que el señor Lerroux contestará mañana á dicha carta desde las columnas del periódico *El Progreso*.

Se notan hondas diferencias en los republicanos acentuándose un serio conflicto.

Sin noticias. — Tranquilidad en Santander y Bilbao.

Madrid 28 á las 16:45
En todos los centros políticos hay carencia absoluta de noticias.

Según comunican los últimos telegramas recibidos en Gobernación, sigue la mayor tranquilidad en Bilbao y Santander.

Mejora la huelga. — Tranquilidad. — Fiesta en la Ria.

Madrid 28 á las 17:45
Bilbao.—Las coacciones han sido sofocadas.

La mitad de los obreros huelguistas trabajan en la mayoría de las minas.

Reina completa tranquilidad. En la fiesta que se celebrará en la Ria el sábado y domingo próximo habrá concurso de bandas, si se autoriza la fiesta.

Un diplomate. — El obispo de Nueva York.

Madrid 28 á las 17:45
En Villalgorido del Jucaer (Albacete) se desplomó la cornisa de una casa en construcción matando á dos obreros é hiriendo á cuatro.

El hecho ha producido impresión en el pueblo, que pide la responsabilidad judicial al contratista director de las obras por no haber previsto el peligro de dicho despiome.

Burgos.—Ha llegado á esta ciudad el obispo de Nueva York.

Conferencias. — Viajes de ministros.

Madrid 28 á las 18:15
San Sebastián.—Han conferenciado con el ministro de Estado señor Gullón, el de Hacienda señor Navarro Reverter y el ministro plenipotenciario de los Estados Unidos, tratando del convenio comercial entre ambas naciones.

Los señores Canalejas, Barroso y Bascaran, conferenciaron también con el señor López Domínguez y con el ministro de Fomento señor García Prieto.

Este se despidió para Madrid.

Ministros en Miramar. — Buenas impresiones. — Se reanuda el trabajo.

Madrid 28 á las 18:15
San Sebastián.—A media día subieron á Miramar el general Lopez Domínguez y los ministros señores Gullón y Navarro Reverter, habiendo permanecido conferenciando con S. M. el Rey hasta la una y media.

Al salir de Miramar los ministros, el general Lopez Domínguez expresó que tenía buenas impresiones respecto á la huelga de Bilbao.

El trabajo se ha reanudado en la mayoría de los sitios.

La huelga en Santander.

Madrid 28 á las 21:20
Los últimos despacho de Santander, dan cuenta de que la huelga va agravándose creyéndose que el paro será general en todas las minas.

Se están haciendo numerosas coacciones.

Los huelguistas han levantado la vía del tren minero de Camargo.

Ascensos. — Tiro de pichon.

Madrid 28 á las 21:35
San Sebastián.—S. M. el Rey ha firmado hoy los Reales decretos ascendiendo á los brigadieres don Luis Aina, don Pedro Amalio y don Carlos Barutel.

Don Alfonso ha asistido al tiro de pichon, mostrándose muy satisfecho.

En señal de duelo. — Noticias de Moscú.

Madrid 28 á las 22:25
San Sebastián.—El Ayuntamiento se reunió en sesión ordinaria, pero después de aprobada el acta, acordó levantar la sesión en señal de duelo ante las desgracias ocurridas en el Club.

Se ha enviado un telegrama á Valparaíso, comunicando el sentimiento de la Corporación por la catástrofe ocurrida con motivo de los terremotos.

Un despacho de Moscú da cuenta de varios otros atentados cometidos contra la policía.

Continúan los saqueos y los incendios.

Han ocurrido varias colisiones, resultando muchos muertos y heridos de ambas partes.

Contra el anarquismo. — Conducta aprobada.

Madrid 28 á las 22:45
El señor Conde de Romanones prepara una ley de represión contra el anarquismo inspirándose en la legislación de Francia, Suiza y Estados Unidos.

Bilbao.—Se ha reunido la Comisión provincial para tratar de la cuestión del Presidente de la Diputación señor Urquijo.

Se acordó por unanimidad aprobar en absoluto la conducta del señor Urquijo y hacer suya la cuestión.

Mencheta

CAFE MAHONES En la presente SEMANA

ULTIMA DE LA TEMPORADA de los conciertos de canto y baile y despedida de las aplaudidas Hermanas Cortés.

Inauguración en la próxima semana y á instancia de varios asiduos concurrentes, amantes á la buena música y para dar solaz y recreo á dichas veladas empezará la nueva temporada con una serie de conciertos por un quinteto de profesores, ejecutando composiciones de óperas y zarzuelas de autores renombrados.

Para vender prensa de hierro-estruajadoras, bocoyes, bomba, bascula, caldera, etc. Darán razón á Casa Anunciadora, Palacio, 8.

MATERIALES PARA LA CONSTRUCCION CONQUISTADOR 12.

AGENTE DE SEGUROS Se necesita uno que sepa su obligación. Serifiá, número 21.

La insurrección en Cuba

París 25.—La situación en Pinar del Rio es muy grave. El cabecilla Guerra ocupa las ciudades de San Luis y de San Juan; se afirma que dispone de 5.000 hombres, que se hallan ya en los alrededores de Pinar del Rio y que espera un refuerzo de 2.000 más para empezar el ataque de la ciudad.

El gobierno ha enviado á aquella provincia más de 5.000 hombres, pero todos son reclutas, mientras que las tropas del cabecilla Guerra son ya veteranos.

Se atribuye á este jefe de la actual revolución la declaración de que después de Pinar del Rio atacará á la ciudad de la Habana.

Se han señalado varias escaramuzas en la provincia de Santa Clara, Matanzas y Pinar del Rio.

París 25.—Dicen de Nueva York que el director de la línea de vapores entre la Habana y Tampa, en la Florida, ha dicho al llegar allí en su último viaje, que en la Habana reina un gran pánico y que los negocios todos han quedado paralizados.

También ha dicho que el presidente Palma no abandonó su palacio durante toda la semana última, pues se le tiene casi prisionero, habiéndose tomado grandes precauciones para evitar que sea asesinado.

El gobierno cubano está transformando varios buques en cañoneros, para hacer el servicio de costas, con el objeto de proteger los puertos de la isla.

En previsión de que puedan ser cortadas las vías férreas ha sido enviado un comisario á los Estados Unidos, para que compre 2.000 caballos.

De la Habana dicen que reina en Cienfuegos un gran pánico, pues la revolución hace grandes progresos y se adhieren á la misma mucha gente.

La perturbación del país perjudica extraordinariamente al comercio, habiendo cesado por completo el transporte de mercancías.

La guardia rural montada ha dispersado esta mañana una partida insurrecta que había ocupado un pueblecito distante de la Habana cinco kilómetros.

Extiéndese la rebelión hasta Cuevas, á 32 kilómetros al Norte de Cienfuegos.

En un pueblo de la provincia de Santa Clara, se han sublevado el alcalde el jefe de la policía, el jefe de la guardia rural y trescientos vecinos.

Estos marcharon armados, tomando la vecina ciudad de Palmira. En la Habana aumenta cada vez más la intranquilidad.

DE MADRID

Un estreno con escándalo

Cerca de una hora después de la anunciada en los carteles dió comienzo el estreno de El pecado original y en cuanto dió el público de manos á boca con una decoración de infierno, algo usadito, y con unos cuantos diablillos jugando á las cartas, á los gritos de un coro de señoras, bastante «comprimido», comprendió que allí no iba á suceder nada.

Con efecto, en la parte hablada no se tropieza con un chiste por ninguna parte y en la musical hay algunos en encuentros con trozos muy conocidos.

Ante la inocencia y candidez del asunto y la falta de interés en el desarrollo de la «tesis» sicaléptica del disparate, el público empezó á dar muestras de impaciencia.

Parecía que no podía llegar la obra á más insulsez y mayor falta de dirección artística; pero en el segundo cuadro, que más que caverna del infierno parece el escaparate de una salchichera, sale media docena de bayaderas que obsequian al público con una danza «graneada» porque cada una se movía al compás que le venía en gana.

El respetable «pagano» rechazó con dureza esta falta de pudor artístico y ya la obra comenzó á rodar hacia el foso.

No bien se habían calmado los furros de los protestantes, volvieron á la palestra de sus triunfos las seis bailarinas protestadas, y aunque venían con otro disfraz, en cuando se pusieron en movimiento se hicieron con las piernas y los brazos un lío que les hizo perder el compás y retirarse por el foro en

medio de las más estrepitosas gritas que registran los anales del teatro por horas.

Despejado el escenario de miembros inútiles, nadie se atrevía á poner los pies en él y el director de orquesta por sí y ante sí, creyendo hacer un beneficio á la obra, mandó parar el «ruído» que hacia la orquesta.

El público en masa protesta de tal desatención y pide que continúe aquel «infierno» ó lo que sea; el músico «mayor» continúa en silencio y los espectadores con mayor furia arrecian en sus protestas.

Por fin entra precipitadamente en la sala el delegado del distrito señor Eche nique; vuelve la orquesta á despedir notas al viento y ni una rata se atreve á salir al escenario; entre bastidores hay más pánico que en una chirlanda sorprendente.

Entonces ya el chasqueado y burlado espectador no se contenta con que siga la obra y pide la devolución del dinero.

Y en esta lucha ruidosa y enérgica se pasó bastante tiempo, lo que tardó el delegado del gobernador en encontrar una fórmula que pusiera término al pavoroso conflicto.

Por fin, cuando el «infierno» de dentro y fuera del escenario estaba ya en calma, salió á las candilejas un pobre diablo á comunicar al público que en compensación de lo que no se había podido representar de «El pecado original», podrían los que quisieran presentar el fustijamiento de «Torrijos».

Aceptaron jubilosamente los espectadores; pero hé aquí que lo que parecía una fórmula de arreglo provocó otro nuevo conflicto algo más serio que el anterior.

Había ya mucha gente en la calle con las localidades adquiridas para presenciar la representación de «Torrijos», y al terminar «El pecado original», de triste recordación, se encontró la empresa con que el público de dentro ocupaba las localidades de que ya eran poseedores los que las compraron para la última sesión.

Como no se aviniesen los espectadores á sentarse unos sobre otros, no había medio de dar solución al problema. Entre tanto, arreciaba el escándalo en el interior de la sala y en la calle.

Los que se hallaban dentro y habían

adquirido localidades para la última sesión reclamaban el dinero en vista del rasgo de la empresa, pues se consideraban perjudicados respecto de los que habiendo adquirido localidad únicamente para el estreno iban á presenciar de «gorra» la representación de «Torrijos».

Los de fuera trataban de penetrar en el teatro á toda costa.

Se dispuso que entrase el público. Cada cual colocóse donde pudo, pero no tardaron en surgir nuevos escándalos. Los que llevaban sus billetes, que acababan de adquirir, reclamaban su derecho á ocupar las butacas y demás localidades que les correspondía.

Presenciamos luchas á brazo partido entre los espectadores que trataban de hacer valer sus derechos. Aquí intentaba un acomodador resolver una diferencia; más allá un guardia ponía paz un grupo de espectadores; veíamos acullá dos personas disputarse una butaca y embutirse en ella como con calzador, y todo esto entre un griterío espantoso, entre un escándalo que ha dejado en mantillas los ruidosos «éxitos» de «La noble y rica pastora» y de «La revolución en Rusia», estrenada en el circo de Parish.

BOTE DE RECREO

Se desea vender uno de 24 palmos, denominado «Salvador», con todos sus correspondientes accesorios. Informarán en la taberna de «San Martín», Molinar de levante.

Bicicleta Swift

Se vende. Informarán Luz, 21.

Comercio de

Compra y venta

de maquinaria de lance

Antigua casa de Barcelona de MIGUEL FAURA, (sucesor de Oromi).

Piñones de rodamiento, cadenas de tolar, uenos de tornales, poleas, etc., etc.

Compra y venta de metales viejos, cobre, latón, plomo, zinc, estaño, etc., etc.

Puertas de acero onduladas, sistema MAS BAGA.—Informes y detalles: San Elias 19—Palma de Mallorca

SERVICIO TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO

(De la prensa de Barcelona llegada en la mañana de ayer)

Madrid 27 á las 4 tarde

Manifestaciones de Stolypine

Al aceptar el puesto de primer ministro, Stolypine se hacía perfectamente cargo del peligro personal que corría. Una de sus observaciones, en una reciente entrevista, había sido ésta: «No tengo duda de que voy á ser objeto de atentados. Pero espero que, antes de que éstos tengan lugar, habré logrado restablecer el orden en Rusia de un modo permanente».

Zappino y los obreros

Una Comisión muy numerosa de obreros visitó al capitán general.

Como no habían hablado todavía con éste, expusieron al Sr. Zappino el origen y duda de lo huelga, haciéndole ver que sus partiones son justas.

Explicaron que el 25 por 100 que quieren abonar los patronos por horas extraordinarias subsistiendo la actual organización de tareas, no llegará nunca á hacerse efectivo.

Manifiestan que su principal aspiración es la jornada de nueve horas.

El señor Zappino, después de escucharlos, aseguró que en esta ocasión no tienen, como en 1903, la opinión unánimemente favorable.

Excitóles á aceptar, para solucionar el conflicto, un laudo del Instituto de Reformas sociales y á que transigieran todo lo posible en sus pretensiones para llegar á una concordia por todos deseada.

Los obreros declararon hallarse dispuestos á acceder á los deseos del general Zappino.

Respecto al laudo del instituto de Reformas sociales, manifiestan no estar autorizados para aceptarlo sin consultar á sus compañeros.

Un representante de los mineros de trabajos subterráneos que formaba parte de la Comisión, pidió que los beneficios que se otorguen á los de Triana se hagan extensivos á todos los mineros de las zonas cercanas á Bilbao.

El concejal socialista señor Carretero dijo que ellos habían intervenido en la huelga á petición de las autoridades;

pero que en lo sucesivo, se abstendrían de ello.

Los comisionados regresaron esta mañana á La Arboleda.

Vuelta al trabajo

Se han reunido las Sociedades obreras federadas para acordar si continuaba la huelga general.

Habíase tomado grandes precauciones.

En las puertas del local había ocho guardias municipales y en el exterior una compañía del regimiento de San Marcial, mandada por un capitán y tres tenientes.

Hubo acalorada discusión, llegando por fin á votar.

No fué esto sin antes suspenderse por unos minutos la reunión porque habíase manifestado criterios distintos hasta entre obreros del mismo oficio y operarios de un mismo establecimiento.

La votación dió el siguiente resultado:

Partidarios de volver al trabajo, 15 Sociedades.

De continuar la huelga general, 8; abstentidos, 2. Otros varios, no concurren á la sesión.

Se hizo constar que se plantearía de nuevo la huelga general si los acontecimientos lo exigen.

Una Comisión de obreros del Dique Seco visitó al general Zappino para protestar contra el paro que ha implantado la Sociedad, con pretextó de hacer reformas.

Situación de la huelga

En Bilbao reina tranquilidad.

No así en la zona minera donde hay gran excitación.

La huelga se ha extendido hasta Santander.

Los patronos han dirigido á El Liberal un telegrama asegurando que ellos no calificarán de ingerencia extraña la intervención del señor Alvarado, sino que le están reconocidos.

También desmiente que hiciesen protestas antiespañolas hablando de acogerse á pabellones extranjeros.

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REAL, CÉ, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados por la máquina

Doméstica bobina central

La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda bobina en que se aplica la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas 2'50 semanales

Pídanse el catálogo ilustrado que se da gratis

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Línea de Cuba y Méjico.—El día 20 de Sbre saldrá de Bilbao el 21 de Santander y el 21 de Cornua el vapor «Reina María Cristina», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba á Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 26 de Sbre saldrá de Barcelona, el 26 de Málaga y el 28 de Cádiz el vapor «Buenos Aires», directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos (Hawajes de Cuba á Isla de Santo Domingo).

Línea de Venezuela-Colombia.—Saldrá el día 11 de Sbre de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «Monserato», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Coán, Sabana la, Curacao, Puerto Sordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con tra bordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.—También carga para Maracaibo, Carúpano y Trinidad, con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas.—El día 15 de Sbre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor «C. Lopez Lopez», directamente para Fort Saíd, Colombo, Singapur y Manila sirviendo por trasbordo los Puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El día 9 Sbre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor «P de Sarrutegui», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Pó.—El día 25 de Sbre saldrá de Barcelona el vapor «San Francisco», para Fernando Pó, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias.—El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Zanger.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros á quienes la compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes

Rebajas en los efectos de exportación.—La Compañía hace rebajas de 80 p. en los fletes de determinados artículos con arreglo á lo establecido en la R. O., del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la Gaceta del 22 del mismo mes.

Servicio Comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrieros que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores. Para mas informes: Plaza de Antonio Maura, núm. 4

SOCIEDAD ANGLO-ESPAÑOLA

DE MOTORES, GASÓGENOS Y MAQUINARIA GENERAL

(ANTES JULIUS G. NEVILLE)

Compañía anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Ma Mahón.—Talleres en Mahón.—Sucursal, Barcelona.—Central, Madrid, A. 15, 88 y 86.—Delegación: la casa Grosley y Brothers, de Manchester, Motores de gas, Legítimos motores Grosley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dawson».—Calderas y máquinas de vapor «Devey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Blake.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentación y ventilación.—Fundición de piezas hasta de diez toneladas.—Presupuesto gratis.—Motores instalados en España suman más de 80.000 caballos de fuerza.

Unico representante: Bernardo Estela, Palma de Mallorca

Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner.—PALMA

Vapores directos

Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Cienfuegos, saldrá de este puerto el día 5 de Septiembre, el vapor

MARTIN SAENZ

NOTA.—Se replica á los señores cargadores no sirvan dar aviso inmediato de la carga que piensan embarcar, para reservar la cabina.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

A.MICROBINA

MIRALLES

AGUA POTABLE ESTERILIZADA

(fisiológicamente pura, con sus sales y gases naturales)

SISTEMA PRIVILEGIADO



Exigir siempre nuestra marca y el precinto garantía de origen.

Depósito general: M.MIRALLES—Paseo San Juan 201—Barcelona.

HISTOGENIO LIOPIS

CURACION RADICAL DE LA TUBERCULOSIS

Recomendado por todas las emfisiencias médicas.

Se vende en todas las farmacias.

Unico importador: Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca, Pedro, Plaza de Armas 1 y 3, Madrid.

Fábrica de anisados y licores

de Feliciano Fuster Molina

(Santa Margarita)

Especialidades de la casa

Licor Benedetto y Anis Fuster

EXITO

Usado si queréis conservar el cabello en su estado natural. Perfumerías.

1.000 sobres en cajas de 250 ptas.

1.000 cajas comerciales 6

De venta en la librería de AMENGUAL Y MUNTANER, Cadena, 2 y en las Sucursales de INCA y MANACOR

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS Y ABONOS QUÍMICOS

Almacén y laboratorio químico y biológico

de PEDRO J. GILI

Estación de los Ferro-carriles de Palma (Mallorca)

Representación técnica y comercial para la venta exclusiva de los abonos y primeras materias en estas islas, de la

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO

11, Villanueva, 11, Madrid.—Capital: 12 millones de pesetas

Fábricas en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena y Lisboa.

Gran premio: Exposición Universal de Lieja, 1905, (la más alta recompensa).

Productos químicos: Superfosfatos, nitrato de sosa, sales de potasa, sulfato de amoníaco, sulfato de sosa, glicerina, ácido sulfúrico anhidro, ácido sulfúrico ordinario, ácido nítrico, ácido clorhídrico.—Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos.—Laboratorios para el análisis completo, de los terrenos y determinación de los mejores abonos.—Servicio agronómico, importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo Excmo. señor D. Luis Grandea.

Aviso importante.—Pedir á la Sociedad, la Guía práctica especial para sacar las muestras de las tierras y remitir estas con anticipación, para su análisis.—No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas.

Dirigirse á la Sociedad General de Industria y Comercio, Villanueva, 11, Madrid, dirección postal: Apartado, núm. 340.—Dirección telegráfica y telefónica: Geinco, Madrid.

La Tinta "Pelikan,"

de Gunter Wagner

Se fabrica de cuatro calidades tinta negra fija inalterable.—Tinta azul negra para copiar (3 á 6 copias).—Tinta azul negra fija la más fluida y agradable para escribir.—Tinta violeta clase superior color fuerte.

Botellitas económicas de tinta azul, violeta y encarnada.

Tinta para marcar ropa.



De venta aquí.

en Palma en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, y en las sucursales de Inca y Manacor.